Revista de la Universidad de La Salle

Volume 1 | Number 1

Article 2

January 1977

La Salle y la Universidad

Hno. Martin Carlos Morales Universidad de La Salle, revista_uls@lasalle.edu.co

Follow this and additional works at: https://ciencia.lasalle.edu.co/ruls

Citación recomendada

Morales, H. C. (1977). La Salle y la Universidad. Revista de la Universidad de La Salle, (1), 4-8.

This Artículo de Revista is brought to you for free and open access by the Revistas de divulgación at Ciencia Unisalle. It has been accepted for inclusion in Revista de la Universidad de La Salle by an authorized editor of Ciencia Unisalle. For more information, please contact ciencia@lasalle.edu.co.

La Salle y la Universidad

Hno. Martin Carlos Morales, F.S.C.

Esta Universidad que hoy se agrupa en torno a la efigie de San Juan Bautista de La Salle, para honrar su memoria, fue fundada hace 12 años por la gran familia Lasallista colombiana.

Fue un grupo de profesionales Lasallistas congregados para promover la investigación científica y cultural en la "Corporación Científica y Cultural La Salle", quienes encendieron y mantuvieron viva la llama de la idea de Universidad Lasallista. Los secundó la Federación Nacional de Exalumnos de La Salle, y las diferentes Asociaciones de Padres de Familia de los establecimientos Lasallistas de Bogotá, y finalmente los patrocinó, los estimuló y los coordinó la Comunidad de los Hermanos de las Escuelas Cristianas de Colombia.

Así nació la Universidad de La Salle, fruto del idealismo inquieto y creador de un grupo de quijotes, que despreciando los cálculos de una prudencia parsimoniosa y de corto alcance, se lanzaron hacia el porvenir con un grupo de sólo 98 alumnos, distribuídos en cuatro carreras diferentes.

Universidad Católica y Lasallista:

Desde el inicio quisieron los fundadores que fuera ésta una Universidad Católica, en toda la profunda sublimidad de este concepto. Es decir, anhelaron que ella hundiera sus raíces en el terreno fecundo e inagotable del Evangelio, que de allí extrajera, como una savia preciosa, los principios que habían de alimentar y promover su desarrollo futuro, y que su principal apoyo en las dificultades y vicisitudes de su existencia fuera esa roca granítica contra la cual se estrellan todos los poderes de este mundo, esa roca imbatible que es Cristo, esa roca en la cual tienen que apoyarse todas las construcciones durables y eternas. Y por eso la estrella que hoy campea en el escudo Lasallista simboliza esa fe en Cristo que ilumina perpetuamente todas las enseñanzas y anima todas las actividades plurifacéticas de nuestra Universidad de La Salle.

Fue también voluntad de los fundadores de este claustro universitario, que en él reinara siempre el espíritu de Juan Bautista de La Salle: el ejemplo de santidad de su vida admirable y heroica; el genio de su pedagogía que abrió nuevos horizontes a la educación en Francia y en el mundo, lo cual le mereció del Papa Pío XII ser proclamado, en ocasión solemne, "Patrono Principal ante Dios de todos los Educadores del Orbe".

Universidad Social:

Pero La Salle no fue solamente un Santo auténtico y un genial pedagogo. Su vida nos lo presenta como el gran amigo de los pobres, y el hombre que más trabajó en su tiempo por aliviar y promocionar a las clases populares. Fue él quien abrió el camino hacia una democratización de la enseñanza, reservada hasta entonces a pequeños grupos de privilegiados. Fue él quien tomando a la letra el Evangelio y siendo por familia un hombre rico y de elevada alcurnia, el día en que quiso seguir a fondo a Cristo pobre, humilde y crucificado, vendió todos sus bienes patrimoniales y se los entregó en limosna a los pobres, para así, vuelto pobre, a imitación de Cristo pobre, poder comprender mejor a los pobres y trabajar con más ahínco hasta el fin de su vida, por la educación y promoción social, económica y cultural de los pobres.

Eso fue lo que supieron captar desde el primer momento los fundadores de esta Universidad. Y por eso quisieron que, a la vez que Católica y Lasallista, se llamara también Social, y lo fuera efectivamente en la realidad concreta y cotidiana.

Y por eso surgió muy pronto en nuestra Universidad la Facultad de Ciencias Sociales, de la cual pervive hoy la Carrera de Trabajo Social, que concientiza a las personas y las prepara técnica y científicamente para llevar a los barrios pobres que rodean el claustro y a otros, aún mucho más extremos y marginados, el mensaje, no ilusorio ni demagógico, de una próxima liberación humana y cristiana. Y por eso surgió también la Clínica Social de Optometría, que ofrece, a bajo precio, al pueblo, los servicios profesionales. Y por eso el Instituto Nocturno abre sus puertas a los trabajadores que aspiran, a la vez que a ganar honradamente la subsistencia, a promoverse casi gratuitamente, hacia nuevas y mejores posibilidades, mediante la cultura que adquieren desde los cursos elementales hasta el quinto y sexto de bachillerato. Y por eso también las doce carreras nocturnas que actualmente funcionan en la Universidad de La Salle, permiten que personas que trabajan en distintas ocupaciones durante el día, puedan optar también a un título profesional universitario, que abrirá ante sus vidas nuevos e imprevisibles horizontes, a la vez que les permitirá ampliar el radio de su influencia social y política.

Y por eso también, finalmente, los pobres en persona vienen hasta las puertas mismas de la Universidad a recordarnos a todos los moradores de este claustro, que vivimos en un pueblo pobre y que, a pesar de las apariencias y de las cortinas de humo creadas artificialmente por la televisión y por la propaganda y por todos los otros hábiles instrumentos de nuestra sociedad de consumo, más de la mitad de los colombianos viven en la pobreza y en la miseria, no solo en los campos, sino en el corazón mismo y en todos los puntos cardinales de nuestra ciudad capital y que para llegar hasta ellos fueron creadas todas y cada una de las carreras de esta Universidad Lasallista y Católica y Social, y que cada una de ellas debe hallar los caminos de llevar a esos hermanos nuestros el mensaje de liberación y de promoción

humana que se deriva de la esencia misma de su Constitución y de la voluntad profunda de los fundadores que un día, inspirados por el espíritu de La Salle, la concibieron y le dieron el ser.

Mensaje de Liberación y de Promoción del Hombre Colombiano:

Sólo así esta sombra bienhechora y éste espíritu creador de La Salle seguirá vivo y palpitante en este claustro creado por sus hijos hace doce años. Así lo hemos soñado siempre nosotros los que jamás nos hemos pagado de títulos, ni de palabras. ni de nombres, cuando ellos no se encarnan en humanas y vivientes realidades. Así lo vio también el poeta cuando, trocando su intuición en plegaria, supo amorosamente impetrar del Señor de La Salle:

"Rey de los pequeños, Señor de los pobres: Vuelve a tus dominios para que recobres la perdida estrella de tu gran blasón. Puesto a la cabeza de tu Compañía, que para su escudo de caballería les robó a los cielos su constelación" ¹.

Bogotá, mayo 15 de 1977.

HERMANO MARTIN CARLOS MORALES FLOREZ, F. S. C .:

Doctor en Filosofía de la Universidad Católica de Lille (Francia), ex-Provincial de los Hermanos de las Escuelas Cristianas en Colombia, en cuyo gobierno se creó la Universidad Social Católica de La Salle. Ha sido Rector de la Academia La Salle de Bogotá, del Instituto de La Salle de Bogotá, del Liceo Nacional La Salle de Zipaquirá, del Instituto Tecnológico Santandereano de Bucaramanga, del Colegio Oficial Diego Hernández de Gallegos de Barrancabermeja. Ha publicado un "Curso de Lógica" y una "Historia de Colombia". Su tesis de doctorado fue sobre "Maurice Blonde!, el filósofo francés de la Acción".

Actualmente es decano de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de La Salle; Director del programa de Master en Filosofía de la misma Universidad y director de esta Revista. Nació en El Socorro (Santander) en el año de 1920.

¹ La anterior estrofa está tomada del poema: "Loa al Caballero de la Blanca Estrella", de que es autor el ilustre poeta Manuel Grillo Martínez.

DOCTOR SVEN ZETHELIUS PEÑALOSA:

Nació en Bogotá, en donde optó el Grado en Ciencias Químicas de la Universidad Nacional de Colombia. Los estudios de especialización los realizó en Química Agrícola en la Universidad de Edimburgo (Escocia), Química Atómica en el Instituto de Estudios Nucleares de Oak Ridg (ORINS) y como colaborador de investigaciones en el Laboratorio Nacional de Broakhaven. Ha sido presidente de la Sociedad Colombiana de Física, de la Asociación de Antiguos Alumnos y Profesores de la Universidad Nacional, de la British Council Sholars Association, del Consejo Técnico, del Instituto Colombiano de Normas Técnicas y de la Asociación para la Enseñanza; presidente del Comité de Ciencias de la UNESCO y director de la Revista Colombiana de Química

En la Universidad Nacional fue decano de la Facultad de Química e Ingeniería Química, presidente del Consejo Académico y ha recibido las distinciones de Profesor Titular y Profesor Emérito. Ha representado al Gobierno de Colombia en la fundación del Centro Latino-Americano de Física y en la Reunión de Estocolmo sobre Medio Ambiente. Es miembro de número de la Academia Colombiana de Ciencias Exactas Físico-Químicas y Naturales, presidente de la Comisión Colombiana del Hombre y la Biósfera, presidente de la sociedad "Amazonia 2.000", representante del Señor Presidente de la República en ASCUN y Rector de la Universidad de La Salle en Bogotá.

HERMANO DANIEL JULIAN GONZALEZ PATIÑO, F.S.C.:

Doctor en Ciencias Naturales de la Universidad de Antioquia, Doctor Honoris Causa de la Universidad Pontificia Bolivariana de Medellín y de la Universidad de La Salle. Ha descubierto, coleccionado y clasificado numerosas plantas y animales de la flora y la fauna colombiana; sus trabajos científicos han sido publicados en diversas revistas de Colombia y del exterior. Es miembro de número de la Academia Colombiana de Ciencias, Físicas Químicas y Naturales y de la Academia Colombiana de Historia Eclesiástica, de la Sociedad de Ciencias Naturales de Quito y de la Amaryllis Society de California; fue Decano de la Facultad de Optometría de la Universidad de La Salle, trabajó por dos años en el Herbario de la Smithsoniam Institution de Washington. Es autor de las siguientes obras: Geología y Prehistoria de Colombia, Aspectos de la Lucha Biológica, Informe de una Excursión Botánica en Anolaima, El Espíritu y la Ciencia. Nació en Bogotá el 28 de enero de 1909.